
北區區議會 (2024-2027) 
提振地區經濟專責工作小組  

第 1 次會議記錄  
 

 
日期： 2024 年 1 月 22 日  

時間： 下午 2 時 33 分  

地點： 粉嶺壁峰路 3 號  

 北區政府合署 3 樓  
北區民政事務處會議室  

 
出席者  

  到席時間  離席時間  
主席：  朱浩賢議員 , MH 會議開始  會議結束  
議員：  吳耀祖議員  會議開始  會議結束  
 宋冰冰議員  會議開始  會議結束  
 李冠洪議員 ,  MH 會議開始  會議結束  
 周天意議員  下午 03:01 會議結束  
 姚銘議員 , MH 會議開始  會議結束  
 柯倩儀議員  會議開始  會議結束  
 洪志富議員  會議開始  會議結束  
 胡景鵬議員  會議開始  會議結束  
 高維基議員  會議開始  會議結束  
 陳月明議員 ,  MH 會議開始  下午 02:38 
 曾勁聰議員  會議開始  會議結束  
 曾興隆議員  會議開始  會議結束  
 温和達議員 ,  MH 下午 02:35 會議結束  
 温和輝議員 ,  MH 會議開始  會議結束  
 廖宇軒議員 ,  MH 會議開始  會議結束  
 劉鎮海議員  下午 02:40 會議結束  
 潘孝汶議員  會議開始  會議結束  
 賴心議員  會議開始  會議結束  
 譚鎮國議員 , BBS 會議開始  會議結束  
 
秘書：  鄺思緯先生  北區民政事務處行政助理 (社區參與 )3 
 
 



負責人 

列席者   
賴子堅先生 , JP 北區民政事務專員  
區婧琳女士  北區民政事務助理專員 (2) 
歐陽子強先生  北區民政事務處高級行政主任 (區議會 ) 
張美祺女士  北區民政事務處高級聯絡主任 (1) 
張曉紅女士  北區民政事務處聯絡主任主管 (沙頭角 ) 
楊青蕊女士  北區民政事務處聯絡主任主管 (粉嶺鄉郊 ) 
  
 
開會辭   

 主席歡迎各成員出席北區區議會提振地區經濟專責工作小

組 (下稱「工作小組」)第 1 次會議，並介紹列席會議的北區民政事

務處 (下稱「民政處」 )代表。他表示首屆工作小組有 21 位成員，

任期暫至 2024 年 12 月 31 日，成員名單已於第一次北區區議會會

議前發送予各成員。他期望大家群策群力，共同推動北區經濟發

展。  

(温和達議員於此時到席。 ) 

缺席申請  

2. 主席表示，秘書處接獲三位成員的缺席申請，其中廖宇軒議

員表示因需要出席甘肅省第十三屆政協委員會會議而未能出席是

次會議。由於廖宇軒議員缺席的理由符合《北區區議會常規》 (下
稱「《常規》」 )有關規定，故請工作小組批准他的缺席申請。  

3. 工作小組批准廖宇軒議員的缺席申請。  

4. 主席續指，侯漢碩議員表示因仍身處外地，未能趕及返港而

未能出席是次會議。由於侯議員缺席的理由並非《常規》內列明的

情況，故請工作小組考慮他的缺席申請。  

5. 工作小組不批准侯漢碩議員的缺席申請。  

6. 主席稱，潘孝汶議員表示因身體不適而未能出席是次會議，

但未有提交醫生證明書。由於潘孝汶議員的缺席理由符合《常規》

的有關規定，待他提交醫生證明書後，他的缺席申請才會獲得正式

批准。  



負責人 

(陳月明議員於此時離席。 ) 

(會後按語：潘孝汶議員於會後向秘書處提交了醫生證明書，故其

缺席申請獲得工作小組正式批准。 )  
 
 
第 1 項    聯和燈墟  

(工作小組文件第 1/2024 號 ) 

7. 主席請張美祺女士介紹有關聯和燈墟的活動詳情。  

(劉鎮海議員於此時到席。 ) 

8. 張美祺女士簡介工作小組文件第 1/2024 號，並以投影片介

紹有關燈飾佈置的地點及設計。  

9. 一名成員詢問，投影片中龍型彩燈的設計是否源自卡通人

物。  

10. 張美祺女士回應指，彩燈以龍為造型，由承辦商設計。  

11. 賴子堅先生補充，一如往年，民政處即將於區內懸掛農曆新

年燈飾，有關招標工作已經完成，合約由去年中標的公司投得。故

此，本年的農曆新年燈飾將與去年的燈飾設計風格保持一致。有關

的卡通龍造型燈飾將會懸掛於區內多處地方，包括行人天橋、社區

中心外牆及聯和墟，供市民觀賞。  

12. 一名成員對龍型彩燈的構造提出詢問。  

13. 張美祺女士回應指，龍型彩燈的腹部不是孔洞，而是一盞黃

燈。  

14. 一名成員對活動表示支持，認為可以為聯和墟及活化古蹟項

目注入生氣。他對利是封及紀念品之換領安排提出以下問題：  

(a) 換領利是封及紀念品的指定消費金額為何；以及  

(b) 市民是否須於指定商戶消費才可以換領利是封及紀念品。  

15. 張美祺女士綜合回覆如下：  

(a) 經諮詢聯和商會的意見後，換領利是封的指定消費金額為



負責人 

100 元或以上；而為更有效帶動聯和墟內的整體消費氣氛，

市民但凡於聯和墟內及附近一帶的任何商戶消費滿指定金

額，皆可換領利是封；以及  

(b) 為提升活動吸引力，消費滿指定金額的市民還會獲得紀念

品。民政處正在為紀念品尋找贊助。  

16. 一名成員表示支持，認為活動能帶動區內人流，並認為農曆

新年燈飾佈置能與此活動產生協同效應。  

17. 一名成員就龍型燈飾的設計提出以下問題及建議：   

(a) 龍型燈飾的版權擁有人是工作小組還是顧問公司；以及  

(b) 將燈飾上的祝賀語以中英雙語融合於龍的造型中，以便外

籍人士觀賞。  

18. 張美祺女士綜合回覆如下：  

(a) 龍形燈飾由民政處委託的顧問公司進行設計，版權為民政

處擁有；以及  

(b) 承辦商已開展部分工序，但她會要求承辦商檢視有否合適

位置加入英語字句。  
 
 
第 2 項    沙頭角元宵同樂日  

(工作小組文件第 2/2024 號 ) 

19. 主席請張美祺女士介紹有關沙頭角元宵同樂日的活動詳情。 

20. 張美祺女士簡介工作小組文件第 2/2024 號，並以投影片介

紹有關立體長廊及座地打卡照相板的設計。  

21. 賴子堅先生特別鳴謝沙頭角區鄉事委員會及其主席李冠洪

議員參與籌辦此項目，為活動注入地區特色，並展示地區傳統文

化。  

22. 一名成員表示曾經協助居民申請沙頭角個人遊禁區許可證，

惟經常出現額滿情況。他建議民政處向警方爭取增加個人遊名額，

以配合活動需求；並預留部分名額予北區居民。  
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23. 張美祺女士表示會就名額問題與警方聯絡，再作回覆。  

24. 一名成員表示，現時每日只有 1000 個沙頭角禁區許可證名

額，不足以帶動沙頭角人流。過往有不少大規模的活動 (例如龍舟

節及吉澳打醮等 )均在沙頭角區成功舉辦，相信警方有能力處理更

多禁區許可證名額，故建議增撥若干禁區許可證名額予區內團體

及議員辦事處，以便他們籌辦沙頭角遊覽活動，惠及區內居民。   

25. 一名成員表示，根據過往經驗，大多數旅行團於早上抵達沙

頭角，午膳後便離開，加上目前每日只有 1000 個配額，不足以應

付需求，這種旅遊模式對地區經濟的幫助有限。他建議民政處就此

活動向保安局爭取額外的個人遊禁區許可證名額，並編配予各北

區區議員，以便他們籌辦以北區居民為對象的沙頭角元宵同樂日

一天團。  

 (周天意議員於此時到席。 ) 

26. 一名成員對聯和燈墟及沙頭角元宵同樂日活動表示支持，並

提出以下建議：  

(a) 透過區議員辦事處組織居民參與此活動，藉以體現區議會

職能；以及  

(b) 將石湖墟納入未來活動的涵蓋範圍，以更全面地振興北區

經濟。  

27. 張美祺女士表示已得悉各位成員的意見。  

28. 賴子堅先生感謝各位成員的意見，並表示會密切留意元宵節

禁區許可證名額的使用情況，考慮適度放寬當日的許可證限額，民

政處會繼續就此與警方作出跟進。  
 

第 3 項    其他事項  

29. 沒有成員提出其他討論事項。  
 

 

民政處  

民政處  
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第 4 項    下次會議日期  

30. 主席宣布，下次會議日期將由秘書處另行通知。  

31. 是次會議於下午 03 時 05 分結束。  

 

北區區議會秘書處   

2024 年 1 月  
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